



TOMO VIII.—NÚM. 35.

ANUNCIOS: á precios convencionales
Número suelto, un real.

REVISTA LITERARIA.

Director propietario: VALENTIN L. CARVAJAL.
Administración, Lepanto 18.
ORENSE.—MIÉRCOLES 25 DE AGOSTO DE 1880.

AÑO VII.—NÚM. 330.

SUSCRIPCION: 3 pts. trimes tres
en toda España.

SUMARIO.

Discurso pronunciado por D. Antonio Romero Ortiz, con motivo de los Juegos Florales de Pontevedra.—El carcinoma su histogénia histología, (dis urso) por Antonio Fuentes.—Remitido por Un defensor de la homeopatía.—Exposicion de ganados celebrada en Orense los dias 16 y 47 de Agosto.—Ecos de Orense.—Anuncios

DISCURSO

pronunciado por el Excmo. Sr. D. Antonio Romero Ortiz, con motivo de los Juegos Florales celebrados en Pontevedra, el dia 13 de Agosto de 1880.

SEÑORAS Y SEÑORES.

Los Juegos Florales que acaban de celebrarse aqui, deben lisongearnos y enorgullecernos á todos los que hemos tenido la fortuna de nacer en esta privilegiada tierra de Galicia, pues bastan ellos solos para caracterizar y enaltecer á un pueblo culto.

Y ¿que he de deciros yo de los Juegos

Florales que vosotros no sepais. hijos de esta ilustrada poblacion?

Sabeis que recuerdan ya los antiguos torneos estos certámenes literarios, aunque presentan algunas y no leves desemejanzas, pues en aquellos, vivo reflejo del rudo estado social de la Edad Media, luchaban el honor caballeresco y el valor personal, mientras que en estos, expresion de otro estado de mayor adelantamiento, luchan el talento y el ingenio; en aquellos la reina de la hermosura premiaba una cualidad sin duda útil, pero de utilidad relativa, la fuerza; mientras que en estos se premia ese don notabilisimo, facultad peculiar y exclusiva del hombre que le eleva sobre todos los seres, le constituye en soberano de la creacion y le asemeja y aproxima á Dios.... la inteligencia. (Aplausos.)

Sin embargo, los Juegos Florales cuentan ya respetable antigüedad, aunque esto ofrezca cierta contradiccion mas aparente

que real. Se instituyeron en Tolosa de Francia á principios del siglo XIV, adquiriendo desde luego merecida fama y alto crédito, merced á la generosidad inagotable, histórica, de la ilustre dama Clemencia Isaura. Importados en Barcelona pocos años despues, protegidos por D. Enrique de Villena y sostenidos y celebrados por los trovadores catalanes, subsistieron al amparo de las franquicias aragonesas hasta el siglo XVI; es decir, en tanto Aragon fué libre y España fué próspera y grande. Despues hubo una noche de dos largos siglos, durante la que todo se oscureció y todo lo perdimos. Perdimos con los Países Bajos y el Ducado de Milan y el reino de Nápoles nuestra supremacia diplomática en Europa con Portugal y Gibraltar la integridad del territorio; y con Padilla y con Lanuza el arca santa de nuestros venerandos fueros. Entonces cesaron los Juegos Florales y dejaron de cantar los cultivadores de la gaja ciencia, pues en esos tristes y dolorosos periodos de decadencia y de tinieblas, cuando una mano de hierro oprime y sella los labios, ¡ay! entonces se solloza pero no, se canta. (*Muestras de aprobación.*)

Y así seguimos hasta que entrado ya el siglo actual, la adormecida España, pérfida y cobardemente abandonada por sus dominadores tradicionales y sorprendida por la invasión aleva de un César extranjero, despertó de su profundo letargo; y levantándose airada y prepotente, al mágico conjuro de los héroes legendarios de Madrid y Zaragoza, rasgó a la faz de la asombrada Europa, su fría y pesada mortaja de 200 años. Al amanecer entonces la nueva aurora de nuestra resurrección, volvieron a aparecer los Juegos Florales, surgiendo al mismo tiempo nuestro renacimiento literario; pues sucede con estos nobles ejercicios del entendimiento, lo que sucede con todo lo que es progreso, todo lo que es ciencia, todo lo que tiene puros y levantados y sublimes ideales, que no germina, no crece, no se desenvuelve ni da sus frutos de oro, sino al calor fecundo, vivifican-

te y regenerador de la libertad. (*Ruidosos aplausos.*)

Por eso los Juegos florales se repiten hoy con laudable frecuencia. Recientemente se celebraron en Santiago y en Valencia presidiendo los primeros un principe de la Iglesia y los segundos el inspirado poeta é insigne literato D. Victor Balaguer. Y ahora permitidme que responda desde aquí con mi gratitud profunda al saludo cariñoso y lisonjero que ese eminente hombre público nos ha dirigido en su discurso presidencial y en lengua lemosina á los poetas de Pontevedra y á mi desde la histórica ciudad del Rey D. Jaime y del Cid. (*Aplausos prolongados.*)

Felicitémonos, pues, de haber venido al mundo en la época actual: época de renovación y de tolerancia en que concurren simultáneamente a estos pacíficos ejercicios, así los representantes de la tradición que evocan las sombras de lo pasado, en demanda de soluciones para los más áridos problemas de las sociedades modernas, como los apóstoles de las nuevas ideas que abren su alma generosa y libre de preocupaciones á todas las esperanzas y á todos los anhelos del porvenir; época en que la autoridad, lejos de temer estas luchas intelectuales, las estimula y las alienta como lo atestigua el digno é inteligente delegado del poder central, los señores Diputados y Senadores y los altos funcionarios provinciales y municipales que han venido á autorizar este acto con su presencia. Los que nos interesamos por las prosperidades de Galicia, demos nuestros parabienes á la sociedad de Juegos florales, y á cuantos han cooperado con sus desvelos y con las lucubraciones de su pensamiento á la realización y al mayor brillo y esplendor de esta gran festividad literaria. Yo que no soy aquí hombre político, que no soy más que un amante apasionado de Galicia, os propongo una demostración de gratitud para aquel á cuya vigorosa iniciativa y á cuyos infatigables, desinteresados y patrióticos esfuerzos, se deben estos Juegos florales y la Exposición regional, que tan fe-

cunda ha de ser en grandes beneficios. Un aplauso, señores, nutrido y prolongado para D. Feliberto Abelardo Díaz, Gobernador civil de Pontevedra. (*Tres salvas de generales aplausos.*)

(*Se continuará.*)

EL CARCINOMA SU HISTOGENIA E HISTOLOGIA.

Discurso del licenciado D. Antonio Fuentes, en la sesión celebrada el 15 de Mayo por la asociación médica de Orense.

(Conclusion.)

Como hemos dicho antes, se ha considerado á la estructura alveolar como caracter fundamental del carcinoma; y por mas que existen otras afecciones tumorosas que la presentan, en el cáncer es muy general. Lo que especifica á esta neoplasia es el carácter epitelial de la célula que presenta evidentes analogías con los diversos epitelios normales, tanto de la cubierta tegumentaria, como de las mucosas y glándulas secretorias

Las células cancerosas pueden conservar su tipo epitelial, ó aparecer algun tanto degeneradas cuando se apartan del terreno matriz, aunque conservando su fisonomía especial, pudiendo fundarse respecto á sus formas el siguiente principio: *las células de los tumores secundarios conservan el aspecto de las de los primitivos y las condiciones del terreno matriz son los que dan el carácter á las células del tumor*; de ahí que las carcinomas cutáneos contengan células epidérmicas y los del intestino grueso las presenten de epitelio cilíndrico (Luecke.) Las células del carcinoma sufren frecuentemente cambios durante su evolución; unas veces se hipertrófan, se vuelven blandas y transparentes, se aplastan unas contra otras, flotan libres en algun líquido, aumentan su contenido, se redondean y mueren, por lo que alguna vez abundan los núcleos libres. En otras ocasiones se hacen angulosas, prolongadas etc. algunas de ellas se encuentran en estado de fisalidas, que son células compuestas de una corta proporción de protoplasma con una vexícula transparente; se observa tambien la formación de cápsulas y de perlas epidérmicas, que no son mas que células en estado de reproducción endógenas que hace que las cubiertas

esternas se tornen córneas, mientras que las células hijas conservan su transparencia y la visibilidad de sus núcleos. En los tumores cancerosos hay además de las células epiteliales, un gran número de células redondas pequeñas, y que infiltran el tejido conjuntivo del tumor, las que alguna vez llegan á ser tan numerosas, que es difícil distinguir las de carácter epitelial. La parte que sigue en importancia á la célula en la estructura del carcinoma, es el estroma de tejido conjuntivo, Este es el intermedio por donde se nutren las células pues es el encargado de conducir los vasos nutricios. y en esto se ve una notable diferencia entre el cáncer y el sarcoma, pues al paso que en el primero como decimos, los vasos se distribuyen por el estroma, en el segundo se infiltran por entre las células y en este modo de nutrirse se ve una semejanza mas entre el epitelio, del carcinoma, y los epitelios tegumentarios mucosos y glandulares normales. Segun Waldeyer, el estroma del cáncer es en la mayoría de casos de nueva formación y producto de una irritación inflamatoria determinada por la producción epitelial obrando al modo de un cuerpo extraño. Tenemos que en la evolución del estroma hay en primer lugar un desarrollo de células de tejido conjuntivo, luego formación de vasos, y por último organización de ese tejido. La marcha de este proceso es en todo análoga á la que se observa en la inflamación. En los tumores secundarios que aparecen en los ganglios linfáticos, el estroma de estos órganos hace las veces del estroma de nueva formación, así es que las células cancerosas están retenidas entre las mallas de la red vascular. La densidad del estroma es muy variable Escasea en ciertas formas, por ejemplo: el cáncer coloides y medular, y abunda de un modo excesivo en el escirro. Existe una especie de antagonismo entre el crecimiento celular y el del estroma; así cuando abundan mucho las células, el estroma es comprimido y como este es el conductor de los vasos, si estos se obliteran puede sobrevenir la muerte total ó parcial del tumor; en los casos en que el tejido conjuntivo y sus células adquieren gran desarrollo, ahogan por decirlo así, á las células propias del tumor y las obligan á sufrir modificaciones morbosas, tales como la degeneración grasienda, la coloides y la calcarización. Siendo el carcinoma el tipo de los tumores malignos y refiriéndose los autores al hablar de la malignidad á la propia de este tumor, es indispensable que dediquemos un momento á esta cuestión, digna por su importancia de

fijar la atención y el interés de todo aquel que se dedica al estudio de la Oncología. Se llama malignidad, á la propiedad que tienen ciertos tumores de producir en el organismo que los padece un estado caracterizado por la postración de fuerzas, disminución de la masa sanguínea, fluidez anormal de la sangre emaciación, color terroso de la piel, sudores profusos, diarreas, hemorragias, y finalmente la muerte. En el estado presente de nuestros conocimientos no podemos darnos cuenta exacta del modo íntimo como se verifica esta infección. Hoy día se trata de mirar al tumor como un mal primitivo y local, y hacer depender de este el estado caquetivo posterior; y este modo de ver es tauto más racional, cuanto que está fuera de duda que el primer tumor predispone á la formación de nuevos tumores semejantes, y poco á poco todo el organismo se encuentra invadido. Como sabéis señores, las células están dotadas de movimientos propios: estos movimientos son debidos á la propiedad contráctil del protoplasma, y se presentan de preferencia en las células jóvenes que aun carecen de membrana de cubierta. Si se observa con atención una célula joven, se notan en un punto cualquiera de su superficie prolongaciones que se extienden y repliegan sobre sí mismas; estas prolongaciones son los agentes activos del movimiento de las células.

Estos movimientos han recibido el nombre de amiboideos.

Las células pueden trasladarse de un punto á otro, hecho perfectamente observado por Köliker y Recklinghausen. Alterado el tipo del desarrollo celular y reproduciéndose las células de un modo extraordinario se comprimen y cambian de forma, penetran en los tejidos normales circunvecinos y en las estremidades de la red linfática, y por un desarrollo ulterior producen tumores secundarios más ó menos cercanos al tumor matriz y que más tarde pueden confundirse con él. Estos tumores secundarios pueden desarrollarse en varias direcciones, lo mismo en el sentido de la corriente linfática, que en dirección opuesta á ella; hecho que se explica por la facultad de traslación que tienen las células y de la que hablamos hace poco. Siguiendo esta marcha invasora llegan las células infectantes á los ganglios linfáticos á donde abocan los vasos del tumor, se detienen en ellos como sabéis se detienen las partículas de las sustancias colorantes que emplean ciertos individuos para grabar en su piel figuras y alegorías y que los franceses llaman *tatua je*, y provocar en dichos ganglios el proceso irritativo que da

lugar á la formación de un nuevo tumor.

Examinando estos ganglios se descubren en ellos una gran acumulación de glóbulos linfáticos y grupos de células voluminosas con caracteres epiteliales más ó menos evidentes; estas van aumentando y reemplazando á las propias del ganglio, hasta sustituirlas del todo.

Este proceso suele acompañarse de una periadenitis que produce el engrosamiento de la capsula y adherencias de esta con los ganglios inmediatos y con el tejido circundante. Estos infartos ganglionares son á veces un obstáculo á la infección é impiden por algun tiempo que esta se propague; pero desde el momento en que son franqueados estos ganglios, los elementos cancerosos se diseminan por la masa general de los humores, dando lugar á metástasis y embolias producto también de la penetración en la cavidad de los vasos de vegetaciones blandas del tumor, ó quizá de producciones análogas originadas en las paredes vasculares y de las que la corriente sanguínea se encarga de arrastrar partículas que al llegar á los capilares del hígado ó del pulmón, producen un atascamiento. En el caso de transporte de los elementos del tumor puede suceder: ó que los partículas desprendidas encuentra en el nuevo terreno donde se implantan, condiciones de nutrición y desarrollo y sean la base de una producción igual á la primitiva, ó provoquen en el punto á donde han llegado un crecimiento específico y después desaparezcan. Recklinghausen ha demostrado que algunas células pueden desarrollarse espontáneamente en puntos distintos del tumor, y partículas desprendidas de ciertos tumores atascan las capilares del hígado ó de los pulmones para crecer y desarrollarse allí; y los experimentos de Langebeck y de Weber inyectando é inoculando sustancias extraídas de algunas neoplasias, han dado resultado. (Luecke) Tierisch y sus partidarios admiten únicamente el desarrollo de las células que han penetrado en el torrente circulatorio, pero Weber y otros opinan que además del desarrollo propio, tienen las células la propiedad de estimular á los tejidos vecinos para una actividad morbosa. Las células son tanto más infectantes, cuanto más jóvenes son.

Con esto señores he terminado mi cometido en el presente turno: los hechos que os he expuesto son los admitidos por la mayoría de los patólogos, y he renunciado á inclinarme á una ú otra de las diferentes teorías que aun reinan para explicar el origen de la célula carcinomatosa, por que aun no

hé podido elegir entre ellas, pues todas se apoyan en sólidos razonamientos.

HE DICHO.

REMITIDO.

El Sr. D. Ricardo Novoa en un remitido publicado en EL HERALDO, del jueves 5 del actual, contestando á otro inserto en el día martes 20 de Julio último, reconoce que está agradecido por las *benévolas frases que en el mismo se le dedican y por los cariñosos consejos que se le prodigan.* pero luego á casi renglón seguido, debió alterarsele la bilis, haciéndole olvidar las consideraciones á él guardadas, para emplear un lenguaje tan duro, que bien puede traducirse en insulto, qué le perdono, y el cual no imitaré por no permitirme la buena amistad que le profeso, ni mucho menos mi educaciou.

Habia prometido no aceptar la discusion, pues como le consta á mi contrincante, mis vastas ocupaciones no me lo permiten; pero en vista del reto lanzado por él mismo y á fin de que no traduzca lo que es tan solo conviccion de mi impericia, en cobardia, yo, el menos autorizado, me creo en el deber de decir algo en estas mal pergeñadas lineas, pero que bastaran para probarle y convencerle de que está en un error en lo que asegura, debido sin duda á que no quiso tomarse la molestia de consultar obras y publicaciones autorizadas, y solo algun folleto que encontró á mano, escrito por *alguno en un rato de buen humor*, en refutacion de las doctrinas del sabio é inmortal Samuel Hahnemann.

Me complazco en reconocer en el señor Novoa brillantes cualidades, pero no le envidio una, es á saber: la audacia que desplega en negar rotundamente lo que tantos sabios de las cinco partes del mundo afirman y millares de hechos diariamente pregonan.

Dice el Sr. Novoa, D. Ricardo, que la doctrina hahnemaniana en todos los paises, ha sido desechada. Vamos á ver si con datos irrecusables podemos probarle lo contrario. Lyon, Marsella, Burdeos, Nantes, Ruan, Lilla etc. etc. poseen sociedades, periodicos, dispensarios ó farmacias, homeopáticas. En Paris, apesar de las arrogantes afirmaciones de mi contrincante, existen muchas sociedades, numerosos dispensarios, varias farmacias especiales, mas de doscientos médicos, y la sostienen y propagan los periodicos si-

guientes: *Bibliothèque homeopathique*, publicada por la sociedad hahnemaniana federativa, *L'Hahnemannisme*, *Bulletin de la Société homeopathique de France*, *L'Art médical*, fundada por J. P. Tessier en 1755.

En Turin, la homeopatía sostiene un hospital y muchos médicos. Padua, Milan, Ginebra, Venecia, Florencia, Nápoles, Palermo, etc. han abrazado la homeopatía, erigiéndose en Nápoles una segunda farmacia especial.

Londres, Dublin, Edimburgo, tienen sus dispensarios, sus hospitales, sus sociedades y periodicos, patrocinados por los mas ilustres nombres de Inglaterra.

Que en Alemania, su pais natal, fue desechada por inverosimil, dice el Sr. Novoa, don Ricardo; pues si esto es así ¿como tiene cátedras ú hospitales en Viena, Berlin, Linz, Praga, Munich, Leipzig, Dresde, Darmstadt, Gotinga, Iena, Hesse, Weimar, Gota, Munster Hannover, Bruswicke, Magdebonrg, etc etc.

Goza de gran crédito en Italia, Hungria Polonia y Rusia, habiéndose fundado por *ukasses* del emperador, farmacias homeopáticas en San Petesburgo.

La Suecia, la Noruega, la Dinamarca, Holanda y todo la Bélgica adoptaron con entusiasmo la medicina de Hahuemann.

La América no se quedó atras, New-York Filadelfia y otras muchas ciudades, sostienen hospitales y dispensarios, academias, escuelas, y periodicos.

El Brasil todo entero ha adoptado tambien esta medicina, y Rio-Janeiro, su capital, tiene una facultad homeopática que adjudica diplomas, resultados debidos al doctor Mure cuyos numerosos discipulos la han introducido en Bahia, Pernaubuco, la Plata, Chile, el Paraguay, las Azores, Angola, Mozambique y China. *Vease Doctrina de l'ecole de Rio-Janeiro et pathogenesie bresiliene etc. etc.* Paris 1840—Catellan freres, *Anuaire homeopathique*, Paris 1863, página 419—Croserio, *Statistique de la doctrine homeopathique*. Paris, 1848.—Perrussel, *Guide du medecin dans le choix d'une methode pour guerir les maladies aiguës et chroniques*. Paris 1860.—*A Marche progressive de l'homeopathie á travers le monde*, página 438.

En España por demás está decir que se encuentra satisfactoriamente representada y que no habrá capital de provincia y muchos pueblos rurales, donde no se le conozca.

En Barcelona la practican muchos y dignísimos profesores entre ellos los señores Rino y Hurtado Decano de los homeopatas españoles, Almató, Benavent, Campaner,

Comellas, Cros, Domenech, Draper, Sinerol Richart, Sabater y otros muchos que seria prolijo enumerar.

Madrid cuenta con un Instituto homeopático al que el Gobierno ha concedido una subvencion, donde se espiden títulos de Médicos Homeopatas. Tiene el hospital denominado de San José, donde se admiten ininidad de enfermos, habiendo, en el año último de 1879, tenido el movimiento siguiente:

Ingresados en dicho hospital en el referido año 332.—Curados 292.—Fallecidos 16.—Quedaron en tratamiento 24. Presentados en consulta pública 5449 enfermos.—Total de consultas 32.918 *criterio médico* 29 de Febrero de 1880 p. 54, 55, 56 y 57 Al frente de dicho hospital se hallan eminentes profesores como son los Sres. Garcia. Lopez, Viguau, Mateu, Nuñez y Granes, Flores, Merino, Sillero, Garcia Siñeriz, Manglans y otros y otros muchos.

Dice mi ilustrado contrincante que *hubo que cerrar las salas destinadas á los enfermos de tifus icterodes tratados homeopáticamente. por que ni uno siquiera podia salvarse.* Para probar lo contrario, basta que pasemos la vista por la siguiente estadística de los enfermos tratados desde el 25 de Febrero hasta fin de Abril de 1851, en el dispensario de la calle de Quitanda, número 61 en Rio-Janeiro atacados de Fiebre amarilla y asistidos por los doctores Martins, Azambuja, Cesareo y Silva Pinto.—Individuos muertos pocas horas despues de la primera visita 54.—Muertos antes de las 48 horas de tratamiento 32. Enfermos que han espirado entre el primero y noveno dia 139.—Número de muertos 227.—Número de los que han sido curados 3029. Es decir que el tratamiento homeopático presenta una mortalidad de 7 por 100, y el Doctor Martins asegura que no hubiera llegado al 5 por 100, si muchos de los enfermos no hubieran recurrido á medicamentos alopáticos antes de entrar en el hospital.

Creo que con estas razones quedará convencido el Sr. Nóvoa de que, el sistema de hahuemann no ha muerto y mucho mas si se sirve leer lo que dicen ilustrados médicos alópatas que creo serán autoridades muy respetables para él.

Enteraos de lo que dicen Boerhaave, *Ins-titulo med. p.*—Stahl—*Alibert. Nouveaux éléments de thérapentique et de matière medicale. Prolegomenes*, 5.^a edic. 1826—Girtanner—*Discurs du député Wolf á la Chambre des representants de Hesse*, 1839 (Archive de Médecine homeopathique. Paris, 1837, t. VI p. 264) Gilibert primer médico de Es-

tanislao, rey de Polonia médico en Jefe del Hotel Dieu de Lion y de las epidemias.—*Gilibert, L'anarchie médicale, ou ls médecine considéré comune unisible á la Société.* Neufchatel, 1772—Barteb, no menos célebre que Borden vez lo que dice en sus *Memoires de madame Dubarry*, t. VI.—Bichat—*Bichat, Anatomie générale. Considerations générale t. VI p. 18*—Brussais.—*Brussais Exámen des doctrines médicales p. 287 y 838*—Marchal (de Calvi profesor agregado á la facultad de Paris—Marchal (de Calvi *France médicale et pharmaceutique*, Julio 1856—Louis Jourdan—*Le Siecle*, núm. du 5 Jauvier, 1856—Bouchardat, catedratico de la facultad de Paris—*Bouchardat, Manuel de matiere medicale, de therapeutique et de pharmacie*, p. 9 Pudiera presentar muchas mas citas, pero con estas tendrá suficientes el Sr. Nóvoa para confesar su error, mas no me hago ilusiones por aquello de que no hay peor sordo....

Por último mi contrincante nos reta á esgrimir nuestras armas en las columnas de este periódico en lo relativo á la parte teórica, y en lo relativo á la parte práctica donde haya enfermos dispuesto á someterse á dicho exámen. ¿No sabe el Sr. Nóvoa, D. Ricardo, que para aceptar este reto era indispensable que yo poseyese un documento que me autorizase? Aun cuando creo que un Diploma de Doctor en medicina no inspira ciencia, no viniendo á ser mas que el atestado de que durante algunos años ha atendido, ó no atendido las esplicaciones de un profesor y que durante dos años ha cuidado de algunos enfermos en un hospital.

Hipócrates no tenia título, y si hoy se levantara de su tumba y ejerciera la medicina, tengo la seguridad de que inmediatamente lo denunciabais por intruso. Por esta razon no puedo aceptar el reto que me lanza el Sr. Nóvoa, consiga, si puede, una autorizacion y me tiene dispuesto á probarle en el terreno de la práctica, en la que espero salir vencedor, que este sistema no es absurdo ridiculo ni extravagante, sinó la verdadera medicina.

Termino rogando al Sr. Nóvoa D. Ricardo, no se mortifique mucho, porque no conseguirá nunca *extirpar, al menos en esta capital, esa lepra que contagia á las personas poco ilustradas, que se halla sostenida tan solo por apasionados intrusos o atrasados profesores*, por que cuenta con muchos adictos en vista de los resultados prácticos obtenidos, y con algunos Médicos alópatas que, no intransijentes como el Sr. Nóvoa y solo **atentos al bien de sus semejantes tratan á**

sus enfermos, ya por uno ya por otro método, segun los casos y el desco de sus clientes.

Un defensor de la Homeopatia.

EXPOSICION DE GANADOS.

CELEBRADO EN ORENSE LOS DIAS 16
Y 17 DE AGOSTO.

La celebracion de estas esposiciones en una provincia en donde la ganaderia es una de sus principales riquezas, entraña siempre alguna trascendencia, aun cuando el numero de ganados presentados sea insignificante como sucedió en la verificada recientemente.

Carecemos de paradas sementales que mejoren los prados, y si bien los ganaderos en determinadas épocas del año adquieren algun lucro con la esportacion del ganado, dista mucho nuestra ganaderia de proporcionar los rendimientos que debiera y de llegar á ser uno de los principales elementos de riqueza de la provincia; asi es que la celebracion de una esposicion, ya que no influya directamente en el mejoramiento de las razas despierta entre los ganaderos algun estimulo y pone en relieve los defectos y mejoras que hay que corregir y llevar á cabo para llegar al fin que todos aspiramos.

Celebróse la esposicion en el campo de la feria y Alameda del Crucero, con escasa concurrencia debida sin duda á la apatia que constituye el principal caracter de nuestros paisanos, por que no puede atribuirse á otra causa dada la importancia de los premios..

Formaron el Jurado los señores Gobernador civil, Director del Instituto, Gefe de Fomento, Secretario de la Junta de agricultura dos veterinarios y dos propietarios: despues de proceder al exámen de los ganados, el Jurado constituido en un elegante pabellon rústico levantado al efecto en la Alameda del Crucero, con alguna benignidad pero sin faltar á la justicia, procedió á la distribucion de los premios en la siguiente forma:

A D. Manuel Feijoo domiciliado en Villarino, por una yunta de bueyes, raza vianesa, edad seis años, alzada 1'62 milímetros y 1'51 respectivamente, capa castaña, el primer premio señalado para esta clase, consistente en 160 pesetas.

Teniendo en consideracion el jurado las excelentes condiciones de la pareja, de la misma raza, alzada 1'52 milímetros, color

bajo, presentada por D. José Fernandez de Laza, acordó otorgar otro premio consistente en igual cantidad,

A D. Manuel Varela residente en Cabeza de Vaca, segundo premio importante 80 pesetas, por una yunta de bueyes, color castaño, edad cuatro años.

A D. José Casar de Barbadanes, tercer premio ó sea diploma de mencion por otra yunta.

A D. José Fernandez, primer premio de 125 pesetas por un Toro de raza vianesa, edad seis años, alzada 1'30 milímetros, capa castaño oscuro.

A D. Benito Vidal, segundo premio de 73 pesetas por un Toro de tres años de la misma raza.

A D. Joaquin Gomez, tercer premio importante 25 pesetas, por un Toro de raza portuguesa.

A D. Julian Dominguez otro de la misma cuantía por otro Toro.

A D. Juan Luis Dominguez residente en Trives primer premio de 125 pesetas por una vaca de casta vianesa, color negro, alzada 1'42 milímetros y edad seis años.

A D. Dámaso Moreiras de Celanova, segundo premio 75 pesetas por una vaca de raza portuguesa.

A doña Maria Josefa Rodriguez un premio de 50 pesetas por una vaca.

A D. Manuel Cerviño un premio de 50 pesetas por una vaca con rastra de raza Suiza.

A D. Carlos Valencia Perez, diploma de mencion honorifica por una vaca de leche, casta Suiza.

A D. Hdefonso Mas y Matos diploma de mencion honorica por un caballo, raza del pais, edad cuatro años, alzada 1'53 milímetros, color negro.

A D. Pejerto Somoza Vaanante, mencion honorifica por un caballo castaño claro, raza del pais.

A D. Jacobo Salgado Ferreiro mencion honorifica por un caballo de cinco años de edad, raza del pais, color negro.

A D. Cláudio Martinez Rodriguez de Fornelos, mencion honorifica por un caballo raza andaluza color castaño claro,

A D. Simon Diaz primer premio de 125 pesetas por una yegua color negro edad siete años, alzada 1'55 milímetros.

A D. José Fernandez, segundo premio consistente en 75 pesetas por otra yegua.

A D. Francisco Rodriguez diploma de mencion honorifica por una yegua que el Jurado reconocio con méritos para el primer premio pero escede de la edad necesaria.

A D. Francisco Gomez Neira residente en Villarino de Couso, primer premio de 150 pesetas por una mula.

A D. Manuel Cerviño, segundo premio de 80 pesetas por un mulo de tres años color tordo, alzada 1'50 milímetros.

A D. Manuel Feijoo, premio de mención honorífica por una mula.

A D. Joaquin Soto, segundo premio de 40 pesetas por una burra de color bayo.

A D. Ramon Forneiro tercer premio de diploma mención honorífica por una burra.

A D. Manuel Cerviño, primer premio de 20 pesetas por una oveja.

A D. Carlos Valencia Perez, segundo premio de diez pesetas por un carnero.

A D. Manuel Cerviño, tercer premio de su clase por un carnero.

A D. Modesto Perez Bobo, primer premio de 25 pesetas por un verraco.

A D. Rafael Rebolio, primer premio de 25 pesetas por una cerda galaico-anglo-achina.

A D. Madesto Perez Bobo, cuarto premio de quince pesetas por una cerda preñada.

ECOS DE ORENSE.

Insistimos, por que se trata de una cuestion que afecta esencialmente á la salud del vecindario, en llamar la atencion del ayuntamiento para que sin dilacion de ningun género se proceda al desagüe y limpieza del Barbaña. Es verdaderamente punible que se toleren por mas tiempo el estancamiento de aquellas aguas que forman un verdadero foco de infeccion por las materias orgánicas en descomposicion que en ellas se depositan dispidiendo un olor tan fétido que se hace insoportable la permanencia en sus cercanias, y que necesariamente tiene que influir de un modo pernicioso en la salud de los vecinos que habitan las casas próximas al rio.

Hace algunos meses la corporacion municipal consignó en sus presupuesto la suma de 8,000 pesetas, para atender á esta importantisima reforma. y nombró una comision asociada al Sr Arquitecto, para que la lleven inmediatamente á la practica y á pesar del tiempo trascurrido y por mas que la Corporacion por dos veces, pidió á la Comision mencionada que diese cuenta de sus trabajos, ésta no ha contestado de un modo satisfactorio á la pregunta, y el proyecto continua en el mismo estado sin que nadie sepa si tendrá pronta y eficaz resolucion, esta in-

terinidad, está incertidumbre no puede tolerarse; por que el mal es demasiado ostensible y de aplazarse por mas tiempo la ejecucion de esta obra, tenemos derecho á exigir grave responsabilidad á la Comision, por que con su indolencia pueden ocasionar trascendentales perjuicios al vecindario, por de pronto venimos notando que muchas enfermedades toman entre nosotros un caracter epidémico que no se observa en otras poblaciones, y no sin fundamento podemos achacar su persistencia á la perniciosa influencia de las aguas del Barbaña.

La cuestion es de utilidad pública, y nos estraña mucho que la Junta de sanidad no haya tomado intervencion en el asunto en vista de la morosidad con que procede la Comision nombrada por el Ayuntamiento.

Ayer se ha dado sepultura al cadáver del Sr. D. Pablo G. Rivera Huertes, Dr. en Farmacia y subdelegado de la misma facultad en esta poblacion.

Enviamos el mas sentido pésame á su familia.

Nuestro estimado amigo el Director de la banda municipal y del orfeon Orensano don Arturo Fernandez, ha contraido matrimonio con la simpática y bella Señorita Doña Consuelo Paradela.

Deseamos á los desposados una perpétua luna de miel, y que tengan un porvenir tan dichoso como se lo desearon sus numerosos amigos en el banquete dado en la hermosa quinta del Sr. Palao, que se iluminó á la veneciana en conmemoracion del efectuado enlace.

Un dia de estos se veriticará en el partido de Chantada una gran batida á los lobos de aquella comarca que tantas desgracias han ocasionado.

Pasajeros llegados ayer de Pontevedra, han presenciado en Pungin el desagradable espectáculo de ver tendido en la carretera el cadáver del zagal del coche Correo desgraciado en el dia anterior,

Llamamos la atencion de quien corresponda á fin de que corrija abandonos tan punibles é inhumanos como el que acabamos de referir.